

Masferrer Kan, E. (2018). *Lo religioso dentro de lo político, las elecciones de México 2018*. Ciudad de México: Araucaria. 149 pp.

RESEÑA DE LIBRO

Por

Xóchitl Patricia Campos López*
Diego Martín Velázquez Caballero**
 Facultad de Derecho y Ciencias Sociales

La preocupación del Dr. Elio Masferrer Kan por el fenómeno religioso ha marcado su ejercicio docente y de investigación en Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) y en el Instituto Nacional de Antropología e historia, donde es Investigador Emérito desde 2015.

A lo largo de su carrera ha escrito una obra al mismo tiempo que prolífica, acuciosa, que des delos sistemas religiosos, la relación entre religión y política y la Antropología e Historia de las religiones, analiza la realidad desde sólidos asideros teóricos, destacando las peculiaridades de los contextos que aborda.

Esta característica se revela en la obra *Lo religioso dentro de lo político. Las elecciones de México 2018*, en la que el autor presenta interesantes aportes acerca de la relación que guardaron las preferencias electorales y los valores religiosos de quienes el 1º de julio eligieron al Presidente de México para el periodo 2018-2024.

El estudio, de manera general, ubica al lector en el campo político-religioso mexicano para analizar tres casos particulares, con base en encuestas que diferentes agencias aplicaron en todo el país, dando cuenta de la diversidad religiosa y evidenciando la necesidad de su estudio en la medición de los procesos electorales, señalando la irrelevancia de categorías ajenas al contexto mexicano, tales como las dicotomías Izquierda-derecha, liberales-

* Profesora investigadora en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. E-mail: campospaty@yahoo.com

** Profesor investigador en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. E-mail: golda21@hotmail.com. <http://orcid.org/0000-0002-6845-3706>

conservadores, Este-Oeste, para invitar a la observación atenta de las distintas propuestas teológicas dentro de las iglesias.

El texto consta de dos partes, un apéndice y cinco anexos que permiten observar las preocupaciones de los principales actores del campo religioso nacional. La primera parte desarrolla elementos tanto conceptuales como contextuales. Nociones como candidato temeroso de Dios, una explicación de la manera en que se configura el campo religioso mexicano en 2018, una breve historia sobre las iglesias evangélicas en México, así como las tendencias de las iglesias y sus expectativas como agentes del bien común, permiten al lector comprender la distinción entre las iglesias y sus estructuras burocráticas.

La segunda parte presenta las dimensiones que configuraron el campo político-religioso para 2018. La adscripción religiosa e intención del voto entre creyentes y no creyentes, así como algunos atributos tanto positivos como negativos de los candidatos presidenciales, en combinación con edad, sexo y condición rural o urbana permitieron al Profesor Masferrer confirmar la importancia que tiene la variable religiosa en el análisis político, constituyéndose no sólo como una constante o influencia histórica sino como un conjunto de valores susceptible de ser medido y estandarizado hasta comprender su peso específico en las decisiones, por ejemplo, electorales.

Elio Masferrer Kan realiza un análisis metodológico de diferentes encuestas electorales en la campaña de 2018 para correlacionar las dimensiones religiosas con la preferencia del voto. Este es un elemento clave para observar la forma en que católicos, evangélicos, evangélicos históricos, creyentes y no creyentes configuran su candidato ideal. Los valores religiosos aparecen como un elemento que sacraliza la realidad y desarrollan creencias, hábitos y costumbres de las cuales resulta difícil desprenderse no obstante los procesos de modernización. En síntesis, las religiones se conectan con las creencias y las perspectivas de cambio sobre lo que está bien y está mal. Así pues, el análisis de las preferencias por el voto y los resultados electorales correlacionados con el elemento de la religión constituye una herramienta fundamental para entender cómo están cambiando los sistemas electorales y de partidos.

Como resultado de este ejercicio el autor presenta la experiencia de tres entidades federativas: Veracruz, tradicionalmente identificada como liberal y Yucatán y Jalisco, de marcada tradición conservadora. En los tres casos queda demostrada la hipótesis principal del texto: "...lo religioso, en tanto estructura del sistema cultural y marco de generación de sentido y de construcción de valores y pautas culturales, puede tener mayor o menor relevancia, según se configuren los campos social, económico y político en las distintas coyunturas históricas".

Durante su larga campaña, Andrés Manuel López Obrador fue calificado como un líder mesiánico que continuamente hacía alusiones de tipo moralizante, lo cual en un país mayoritariamente católico como México, lo ponía al filo de la navaja entre un cristianismo progresista y otro conservador. En relación a esta tendencia, vale la pena una lectura de los anexos que ofrece el autor, y que constituyen una muestra de las tomas de posición de la

Revista Cultura & Religión Vol. XII, 2018 N° 2 (julio-diciembre)

Cómo citar esta reseña: Campos, X & Velásquez, D. (2018). [Reseña del libro *Lo religioso dentro de lo político, las elecciones de México 2018*, por E. Masferrer]. *Revista Cultura & Religión*. Vol. 12(2). pp. 124-126.

Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), la Conferencia de Superiores de Institutos Religiosos de México (CIRM) y la Confraternidad de Iglesias Cristiano Evangélicas (CONFRATERNICE), los actores más representativos del campo religioso mexicano. Estos documentos refuerzan otra de las hipótesis que lanza el Dr. Masferrer; aquella que tiene que ver con la autonomía de los fieles respecto de las jerarquías de las iglesias y su madurez en el ejercicio de la ciudadanía, al menos en el aspecto electoral.

Las elecciones constituyen no sólo un mensaje para la clase política, sino para sí misma. Arturo Lafontaine había definido para América Latina el sino de una modernidad conservadora, pero modernidad al fin. En 2018 el voto católico como evangélico y el de los no creyentes dan cuenta de la importancia de los valores religiosos en la vida cotidiana; así como de la necesidad de atender las distintas propuestas religiosas y teológicas como una base en la toma de decisiones y para generar acuerdos más allá de la vida privada.

La obra ofrece un análisis a la vez accesible y profundo de los elementos que configuran el campo religioso mexicano y de su transformación en un contexto de pluralidad religiosa y de reconfiguración tanto de valores morales como de las relaciones entre las jerarquías religiosas consuefeligresía y la evolución de la cultura política de la ciudadanía en general.

Revista Cultura & Religión Vol. XII, 2018 N° 2 (julio-diciembre)

Cómo citar esta reseña: Campos, X & Velásquez, D. (2018). [Reseña del libro *Lo religioso dentro de lo político, las elecciones de México 2018*, por E. Masferrer]. *Revista Cultura & Religión*. Vol. 12(2). pp. 124-126.